

ARIFIN TRAVEL tentunya beliau adalah seseorang yang paling mengetahui dan berpengaruh terhadap jalannya usaha travel agent tersebut.

- B. Ibu Kholifah, usia 39 tahun, pendidikan terakhir Sekolah Menengah Atas (SMA), sekarang sedang menempuh *study* S1. pekerjaan sebagai wiraswasta sekaligus ibu rumah tangga, jabatan sebagai Wakil Direktur dari PT. ARIFIN TRAVEL. Alasan peneliti menjadikan nama tersebut sebagai informan karena beliau adalah wakil direktur sekaligus istri dari pemilik PT. ARIFIN TRAVEL tentunya beliau juga sangat mengetahui dan turut berperan dalam pelaksanaan bisnis tersebut.
- C. Mas Dedy usia 23 tahun, pendidikan terakhir D1 Administrasi di Magistra Utama Surabaya. Ia merupakan anak dari pemilik PT. ARIFIN TRAVEL. Ia bekerja di perusahaan Ayah nya sendiri sendiri sebagai Kepala Bidang Marketing. Alasan peneliti menjadikan nama tersebut sebagai informan karena dalam strategi komunikasi bisnis tentunya tidak luput dari yang namanya marketing (pemasaran), karena ia yang lebih tau mengenai hal ini, maka peneliti memilinya sebagai subyek informan.
- D. Mbak Susilawati, usia 25 tahun, pendidikan terakhir S1. Posisi sebagai Kepala Pengawas. Alasan peneliti menjadikan nama tersebut sebagai informan karena ia yang bertugas mengawasi jalannya bisnis ini, baik

atau informasi, baik karena perbedaan latar belakang, persepsi, budaya maupun hal lainnya. Untuk itu, suatu pesan atau informasi yang disampaikan hendaknya memenuhi 7 syarat (7C), dimana dari wawancara diatas ada syarat-syarat yang belum terpenuhi, salah satunya adalah *Completeness* (Lengkap), dimana suatu pesan atau informasi dapat dikatakan lengkap bila berisi semua materi yang diperlukan agar penerima pesan dapat memberi tanggapan yang sesuai dengan harapan pengirim pesan. Dan *Correctness* (Ketelitian), dimana pesan hendaknya dibuat dengan teliti, menggunakan tata bahasa, tanda baca dan ejaan dengan benar (Formal atau resmi), sehingga kesalahpahaman dalam berkomunikasi dapat diminimalisir dengan baik.

Dari sinilah dapat dilihat bahwa komunikasi sangatlah penting dalam dunia bisnis, setiap hal yang dilakukan di PT. ARIFIN TRAVEL inipun tak luput dari yang namanya komunikasi, segala masalah dapat timbul dari komunikasi, dan segala masalahpun dapat diselesaikan dengan komunikasi, hal ini seperti yang sudah dijelaskan oleh Mbak Susilawati diatas bahwa setelah memerikan penjelasan kepada konsumen akhirnya konsumen bisa mengerti.

Namun hal ini berbeda dengan yang disampaikan oleh Bapak Zainal Arifin.

”Paling perbedaan pendapat di rapat aja mas, setelah rapat selesai sudah selesai”.⁴¹

Beliau mengatakan bahwa kesalahpahaman yang terjadi hanya terjadi pada saat rapat saja karena perbedaan pendapat dan persepsi, dimana fungsi rapat disini adalah untuk menyamakan pendapat sehingga setelah rapat selesai, maka selesai sudah kesalahpahaman tersebut, karena sama-sama sadar bahwa ini untuk kemajuan perusahaan kita bersama.

2. Ruang Lingkup Komunikasi Bisnis yang terjadi di PT. ARIFIN TRAVEL

Komunikasi bisnis selalu meliputi dua ruang lingkup kegiatan yakni *Internal Communication* dan *External Communication*. *Internal Communication* adalah komunikasi yang terjadi diantara orang-orang yang berada didalam suatu perusahaan.⁴²

Dengan kaitannya dengan komunikasi internal, Himstrett dan Batty menyatakan bahwa “*The flow of communication within the organization may be upward, downward, or horizontal directed*”⁴³ yang maksudnya adalah dimana komunikasi internal ini terdiri dari tiga bentuk, yakni sebagai berikut :

⁴¹ Wawancara Dengan Bapak Zainal Arifin, Presiden Direktur PT. ARIFIN TRAVEL, 2 Juli 2015 Pukul 10:00

⁴² S. Bernard Rosenblatt dkk, *Communication In Bussiness* (Simon & Suchuster (Asia), 1992), hlm. 23

⁴³ William C Himstreet dkk, *Bussiness English In Communication*, Ed. 3, (Fearon-Pitman Publisher, 1975), hlm.

sesama karyawan paling ya saling membantu dan saling melengkapi kalau ada kesulitan apa atau apa gitu sih”.⁴⁴

Disini dijelaskan bahwa komunikasi dengan atasan paling dapat tugas, lebih kepada penugasan/pelaporan. Sedangkan dengan *teamwork* atau sesama karyawan biasanya saling membantu dan saling melengkapi jika ada kesulitan dalam bekerja.

Ditambahkan lagi oleh informan yang lain :

“Nek karo Pak Arifin paling ketemu yo nek pas rapat evaluasi ae, nek podo-podo karyawan yo paleng ngomongno soal kerjoan mas, nek nang anak buah kadang yo negur nek ono seng lambat teko opo keturon, soale montore kan kudu mlaku teros”.⁴⁵

Disini dijelaskan bahwa kalau komunikasi dengan Atasan (Bapak Arifin) biasanya ketemu pada saat rapat evaluasi. Kalau sesama karyawan paling-paling berbicara terkait dengan kerja. Kalau kepada bawahan biasanya berupa teguran kalau terlambat datang atau karena ketiduran, karena dalam operasional mobil ini harus jalan atau beroperasi sesuai jadwalnya.

Dari kedua keterangan diatas dapat dijelaskan bahwa komunikasi internal yang terjadi disini adalah sama seperti yang dikatakan Himstrett dan Batty, yakni *Downward Communication*, *Upward Communication* dan *Horizontal Or Lateral Communication*.

⁴⁴ Wawancara Dengan Mbak Susilawati, Kepala Pengawas PT. ARIFIN TRAVEL, 3 Juli 2015 Pukul 14:00

⁴⁵ Wawancara Dengan Bapak Abe, Kab. Operasional & Akomodasi PT. ARIFIN TRAVEL, 2 Juli 2015 Pukul

Disini dijelaskan bahwa walaupun ada masalah dengan kompetitor tetap diselesaikan dengan baik, tidak dengan menggunakan cara-cara yang jelek.

Dari sini kita dituntut untuk selalu berinovasi adalah cara yang, agar bisnis bisa selalu eksis menghadapi gempuran produk lainnya. Jangan lupa dibarengi dengan pelayanan yang memuaskan. Anda memang selalu dituntut untuk selalu memunculkan ide atau gagasan baru dalam menghadirkan produk terbaru.

Sehingga jangan pernah menggunakan cara-cara yang tidak sehat atau terkesan licik. Cara yang keliru itu seperti menjelek-jelekan reputasi dari toko tertentu, mencuri pelanggan dengan cara yang tidak benar dan membuat kabar tidak benar atau memfitnah kalau toko tertentu telah melakukan penipuan tanpa adanya bukti akurat.

Berbagai cara ini hanya akan menurunkan kredibilitas usaha Anda. Bila konsumen Anda mengetahuinya, maka berdampak buruk bagi keberlangsungan bisnis. Sehingga dalam bisnis kini perlu adanya upaya atau cara (strategi) anda agar konsumen tidak pindah ke kompetitor.

Karena usaha adalah hubungan dengan pelanggan, oleh sebab itu, sangat penting bagi anda yang ingin bersaing dengan pebisnis lainnya untuk memperhatikan masalah pelayanan terhadap pelanggan anda. Pelanggan adalah seseorang yang mampu menilai usaha yang anda sedang tekuni, jika anda bisa mempertahankan pelanggan anda, maka anda sudah

